

## Está en peligro la monarquía Española De la última sesión Municipal

Madrid, 10.—En París informaron los periódicos esta mañana que había crisis en el Gobierno español. Las noticias han dejado de confirmarse en parte, pero puede decirse que la situación es anormal; se cree que de continuar la situación de desconcierto en la Casa Real, es posible que S. M. Alfonso XIII dimita. La caída del gabinete de Berenguer está dentro de lo posible, si no se logra un entendimiento entre la política que sigue el Rey Alfonso, esto es, de fuerza, y la de conciliación del Primer Berenguer. Háblase de Martínez Anido como posible sucesor de Berenguer, pero se temen disturbios promovidos por los republicanos que siguen atentos a la voz de Sánchez Guerra.

El Rey Alfonso hizo los siguientes nombramientos esta mañana: Gonzalo Fernández Córdoba como Director de Agricultura, García Morente para Director de Enseñanza y Manuel Casanova para Director de Industrias.

### Elecciones y Carnaval simultáneamente.

Río de Janeiro 10.—Es-

ta mañana a las 9 comen- zaron las elecciones para Presidente de la República. Hay tranquilidad en todo el país. Conjuntamente con las elecciones comenzaron los Carnavales, que este año estarán más pomposos que nunca y se considera resultarán inigualables en el mundo entero. El Candidato de la Alianza Liberal, Getulio Vargas, ha lanzado un manifiesto a sus correligionarios.

### Se pide el regreso de la Delegación Norteamericana

Washington, 10.—Introdujo al Senado demócrata de Tennessee, Mc Kellar, una resolución por la cual se pide el regreso de la Delegación Norteamericana en Londres, en las Conferencias Navales, en atención a que en estos momentos el Gobierno de los Estados Unidos no puede entrar en reducciones navales ni de armamentos de tierra en ninguna forma. Se ha reservado el Senador proponente las razones que tiene para pensar así y las dirá en el momento preciso.

## Mañana es forzoso matricular a los escolares de Cartago

Ha publicado el Diario Oficial un acuerdo del Poder Ejecutivo por medio del cual se obliga a los niños de las escuelas de la República a matricularse dentro de los dos días fijados por las respectivas inspecciones escolares, pues de otra manera se aplicarán severamente las disposiciones correspondientes a la falta de asistencia de los alumnos.

Se ha dispuesto que 45 ausencias inmotivadas son suficiente motivo para la pérdida del curso y que 60 ausencias entre motivadas e inmotivadas, también sean atenuante para esta pérdida.

Los padres de familia deben

tomar buena nota de ello y procurar entre los días de mañana y el martes próximos matricular a sus hijos.

Cada día que pase sin hacer la matrícula después de los citados, se cuenta como ausencias inmotivadas que van en perjuicio de los estudiantes.

Es obra de patriotismo que los padres de familia se interesen por estas cosas y de consiguiente cumplan con las disposiciones emanadas ya sobre el particular del Poder Ejecutivo, el cual está dispuesto a cumplir severamente con los que no acuerpen estas disposiciones.

## El señor Secretario de Fomento se refiere a los precios del café

San José, Febrero 28 1930:

EL DEBATE

Cartago.

Sobre su interesante artículo referente a productores de café, me es grato decirle que los cónsules ya tienen instrucciones de enviar cotizaciones de buenas

fuentes de información.

Arturo Volio

Secretario de Fomento

Es muy satisfactoria la anterior comunicación y las actividades que el Sr. Secretario ha desplegado sobre el particular. Nos place sobre manera esta noticia que nos apresuramos

Con asistencia de los Regidores Ortiz, Calvo, Acuña y Leandro, celebró sesión la Honorable Corporación Municipal, en el día acostumbrado.

—Se dió lectura a una moción presentada por la Cámara de Comercio de esta ciudad, en la que se refiere al aumento de las patentes de los vendedores ambulantes, publicada ya en este mismo periódico en la edición retro-próxima y que fué aprobada; quedando las patentes: ₡ 90.00 colones para el Municipio y 10.00 para el Gobierno.

—Comunicación de la Gobernación, en que pide que se amueble la oficina de la Ingeniería Municipal, que se encuentra casi sin muebles. Se acordó autorizarla para que lo haga.

—No se aceptó la apelación presentada por los vecinos de Tobosi, sobre el ya viejo asunto de puentes, por haberse tomado acuerdo en firme. Que apelen al Ministe-

rio correspondiente.

—Se acordó, según informe del señor Agente Principal de Policía Municipal, rebajar la patente de don Francisco di Napoli a ₡ 6.00 y ₡ 6.00 municipal y del gobierno.

—El Regidor Calvo explica que según Decreto del Ejecutivo, se puede rebajar la patente del Gobierno, cuando se rebaja la del Municipio. El Decreto está en la Gaceta Oficial del 23 Agosto de 1929.

—Ortiz propone que ya que el permiso de don Genaro Leiva, apoderado de la Municipalidad, por enfermedad, se va haciendo demasiado largo, se le ruegue envíe un sustituto, pues se presentan cuestiones de derecho a resolver inmediatamente y es demasiado molesto estarle enviando notas, para consultarle lo que hay que hacer. Se aprobó.

—Calvo se queja de la falta de colaboración por parte del señor Gobernador de la Provincia, pues se dice que varios acuerdos han dejado de ser enviados al Ejecutivo para su aprobación, por desidia.

—El Lic. don Arturo Volio contesta a la nota del Sr. Ingeniero Municipal sobre los diferentes aspectos del progreso de la población, según telegrama recibido y leído.

—Se acordó girarle a don Darío Mora, de Aguacaliente, la suma de tres colones; valor de un trimestre pagado por servicios de cañería adelantados, que no se disfrutará, de la partida de eventuales de ese barrio.

—Don Antonio Pimentel explica razones que tuvo para no conformarse con el acuerdo de la Municipalidad, al retirarlo de su puesto, su apelación y su continuación en los trabajos de la misma, rogando también le sea aceptada su renuncia.

Se acordó enviarle nota a don Antonio, con cartas de recomendación y se rogará al señor Gobernador para que le gire dos meses de trabajo que se le adeudan, al igual que eximirle de la multa por los atrasos en el pago de los impuestos.

—El señor Jefe de Higiene informa estuvo en los quebradores, no logrando encontrar en ninguna dependencia a los respectivos dueños.

Asimismo que, por quejas de los vecinos del Norte de la Población, se trasladó hacia la región superior de la provincia, para ver varias pajas de agua sacadas del Reventado. Se comisionó al mismo señor, para que inmediatamente corte esas comunicaciones prohibidas por las leyes.

### Nuevos Socios de la Cámara de Comercio de Cartago

Acaban de ingresar a la Cámara de Comercio de esta ciudad el Ing. don Octavio Allende, don Guillermo Iglesias Flores y don Sigifredo Vargas R. Felicitamos a esta importante Corporación por sus nuevos éxitos y por los tres nuevos socios, personas honorables y que se preocupan del bien comunal.

## Los cafetaleros panameños piden que se grave el café de Colombia y Costa Rica para evitar su importación a los mercados nacionales

Leemos en los periódicos que nos llegan de Panamá un memorial que los cafetaleros de la zona del Bosquete dirigen al señor Presidente de la República Sr. Aroscemena para pedirle que grave con fuerte impuesto a los cafés que se están introduciendo al país, procedente de Colombia y Costa Rica.

Esta medida de los cafetaleros panameños se debe a que la producción del grano en aquellas regiones está siendo grande y de consiguiente pueden abastecer las necesidades de la República.

Alegan que los precios dados a los cafés de Colombia y Costa Rica son en extremo baratos, porque el costo de recolección y beneficio de éstos es sumamente bajo y los precios de ellos son mucho más altos, por lo cual tiene que ser más caro el artículo en aquel lugar, siempre que se trate de café nacional.

En todo caso lo que piden es justo desde el momento en que deben tener siempre la protección de su gobierno las industrias y producciones nacionales.

## Los grandes preparativos para la Exposición de Ganadería del Campo Ayala de Cartago

Estuvimos a visitar los locales de la Gran Exposición de Ganadería y Avicultura que en el Campo Ayala se construye y pudimos darnos exacta cuenta de que allí se está haciendo una obra de verdadero mérito, y por cierto que va a resultar un éxito este empeño de los ganaderos de Cartago, especialmente de los organizadores de tal concurso, señores don Alfredo Volio, don José Rossi, y el Jefe del Departamento de Agricultura.

El Gobierno ha puesto todo lo que a su alcance ha estado para que este acontecimiento sea de grato recuerdo, pues en ello va a ponerse de relieve lo que el país es capaz de producir y de hacer en la industria pecuaria, fuente de indiscutible riqueza y que en muchas partes del mundo es línea principal de negocios.

La Exposición en el Campo Ayala de Cartago va a

revelar a muchos de los que no creen en la magnificencia de nuestra ganadería y la devoción de los dueños, que efectivamente en Costa Rica se hacen, a la medida de las circunstancias, todos los esfuerzos que se pueden por mantener una selección ganadera y avícola en condiciones en vidiabiles.

### Vendrán extranjeros

Hemos sabido por fuentes aparte de los que organizan la exposición, que vendrán algunos ganaderos panameños y nicaragüenses a ver este torneo de la industria pecuaria de Costa Rica, pues entre aquellos hombres existe verdadero entusiasmo por el resultado del mismo y hasta se proponen comprar algunos ejemplares de los valiosos que habrán de llevarse allí, para mejorar sus hatos.

Como se ve, esta Exposición ha despertado el interés que no se esperaba

y para esa semana de marzo en que se celebra tal acontecimiento, estará Cartago muy visitada,

## Las flores?, se roban las flores....

Ayer hemos recibido la visita de una distinguida señorita de esta ciudad que vino a pedirnos una nota en nuestro periódico.

Nos habló de las flores, las lindas flores que son alegría en el hogar y que son símbolo de cariño y de devoción en el Cementerio.

—Las flores se las roban—nos dice— sacrílegamente, de encima de las tumbas de nuestros seres queridos. Digan algo, por Dios, en su periódico, de estos robos, no por lo que valen las flores, sino por lo que significan sobre las tumbas, puestas por manos que tiemblan de emoción

## El recreo de hoy en el Asilo de la Vejez

En atenta esquila nos comunica Monseñor Volio que por benévola concesión del Sr. Comandante de esta Plaza, se efectuará el acostumbrado Recreo, en el Asilo de la Vejez, y comenzará a las cuatro y media p. m. con una selección de piezas ejecutadas por la Banda de Cartago.

al recuerdo de quien reposa en aquel lugar. Si el cuidador del Cementerio no quiere cumplir con su obligación, que le cambien, que venga otro, que se lleve policía entonces para que haga respetar el vivir de los muertos; pero en ninguna forma continúe este robo inmisericorde de flores en el Cementerio.

Y le prometimos a nuestra bella visitante cumplir con sus deseos, pedir en voz muy alta que se castigue severamente a quienes roban flores, las fragantes flores que sobre las tumbas deja el cariño de los dolientes....

## Don Celso Gamboa

*Nascitur plebeius, fit nobilis: sí, como el apóstol latino, nació don Celso en el regazo del pueblo para dar nobleza a su nombre y a su estirpe con el blasón señorial que conquistara en el ejercicio perenne de una sacratísima virtud; en los afanes proceros de un magisterio luminoso y docto; en los trajines de un laboreo infatigable y hondo; en la ejemplaridad de sus actividades cívicas y de sus portes con el convivio social; en las prácticas del rito que él, beatífico, cumplía por una sentida reverencia al Credo; en todos los aspectos, pues, de su existencia edificante y bienhaciente convertida siempre, por gracia de sus dones singulares, en un vergel de Cyrano donde las flores milagrosas, enbalsamando los espíritus, ponían amor en todos los corazones y prestaban al pensamiento inapagable luz.*

*Fue un libro abierto con enseñanzas que no tenían frontera ni podían circunscribirse al plantel o estrecharse en el programa. Universal y generoso, supo prodigarse en cualquier sitio y momento—evocando a los grandes aristotélicos—para indilgar al ignaro y nutrir las almas con el jugo mirífico de su cerebro.*

*Así, no es sólo un aula en el conspicuo Colegio de San Luis la que hoy desierta queda por la ausencia del mentor, porque ahí están todos los centros culturales del país, deplorando su muerte, ante el paraninfo vacío donde él, como en un Sinaí, se levantara para presentarle a las generaciones el decálogo de la sabiduría y del bien; ni es tampoco un contado grupo de predilectos alumnos quien llora orfandad por la pérdida del maestro, porque es ya toda la juventud de Costa Rica quien sin aquel guión eruditísimo que absolvía consultas, despejaba dudas e imprimía rumbo a las inteligencias, ahora ambulará desconcertada y tambaleante, como una mustia libélula cuando se oculta el sol.*

J. Fernández Montúfar

## La renuncia de don Antonio Pimentel

Cartago 26 de febrero de 1930

Honorable Corporación Municipal;

Yo Antonio Pimentel, con el debido respeto, ante esta corporación vengo a manifestar:

He servido a este Municipio por largos años, y creo que durante este tiempo he desempeñado mi puesto con toda honradez y buena voluntad, poniendo a su servicio todo mi empeño y larga experiencia.

Este convencimiento me hizo pensar que se cometía conmigo una injusticia separándome de mi puesto sin causa suficiente, por más que comprendo que la supresión de mi puesto obedece a un plan de economías, concebido de buena fe, como legítima defensa, y porque eso es muy humano, recurrir al superior en demanda de revisión de lo acordado por esa Corporación, no como un gesto de sublevación o falta de respeto, sino como un recurso de quien se cree injustamente tratado.

Bien saben los Sres. Regidores que mi recurso ante el Ministerio me fue favorable, y que a última hora se me indicó

que podía recurrir a los tribunales en demanda de daños y perjuicios.

No seré yo quien tal haga; no es mi deseo perjudicar en lo más pequeño a la Municipalidad y mucho menos mortificar a ninguno de los Sres. Regidores para quienes guardo respeto y consideración.

No seré yo quien me valga de influencias extrañas o de recursos vedados para conservar mi puesto y tratar de imponerme a todo trance.

Tampoco puedo permitir que la comunidad me tilde de ambicioso e inconsiderado, colocándome como obstáculo al plan de economías preconcebidas, y que en verdad es muy justificado, dada la angustiosa situación del Tesoro Municipal.

Ante la situación creada, opto por conformarme con lo resuelto por esta Corporación, poniendo en sus manos la formal renuncia del puesto que he desempeñado, y me separo con mi conciencia y mi patente de hombría de bien, por creer que cumplido con mi deber.

Antonio Pimentel

## El señor Gobernador y el señor Comandante de Plaza se dirigen a la Cámara de Comercio de Cartago

*Arturo Magliola, Luisa v. de Magliola y Margarita de Magliola, por la presente expresan su profundo agradecimiento por las atenciones que se han dignado dispensarles en esta ciudad, se despiden atentamente esperando las gratas órdenes de sus relaciones y amigos en San José, donde les será grato cumplirlos.*

## FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: LABORATORIOS QUÍMICO-INDUSTRIALES

A. FORMOSO - LA CORUÑA - (ESPAÑA)

## Consultorio Optico RIVERA

Exámenes científicos de la vista  
Frente al Hotel Francés  
SAN JOSE---COSTA RICA

## El Orgullo

El orgullo es un parásito que se alimenta a expensas de lo propio y de lo ajeno: de las flaquezas humanas acaso ninguna tan execrable y vil, porque es cuna de muchas otras. Indigno de las cosas nobles, desdeña todo lo que lleva un tinte de grandeza; usa la indiferencia y el

desprecio, la virtud le ofende, y envenena el alma en que se anida.

Es impotente y estéril: los esfuerzos y luchas que él sustenta, por más que aparezcan altruistas y bienhechores, llevan siempre cierto rasgo de miseria, cierta egoísta y callada satisfacción del yo, ansioso de llenar el gran vacío de su pequeñez. Plegable y sutil, forma parte en el conjunto de todos los atributos morales, cambia de formas, se viste como las virtudes, pero siempre altivo y duro, con esa tosquedad que él no puede ocultar y que tanto maltrata los más finos y delicados sentimientos del corazón. A él pertenece cuanto en el ánimo puede haber de rehacio y seco; el orgullo no da frutos, no conoce la gratitud, huye de la abnegación porque ella le sonroja, somete el corazón a sus caprichos, en una palabra, el orgullo es enemigo del amor.

¡Cabe en el corazón ese monstruo que jamás ha hecho un sacrificio por nadie, y que sin embargo vive en el mundo y con los hombres!

Flavio Valencia

Gobernación de la Provincia de Cartago,

Cartago, 21 febrero 1930

Señor Secretario de la Cámara de Comercio de Cartago

Pte.

Por su digno medio, me permito expresar mis más cumplidos agradecimientos a esa Cámara, correspondiendo a la atención que han tenido al comunicarme la elección de la nueva Directiva.

Es para mí objeto de verdadera complacencia la inmerecida distinción que se me guarda y a ella espero corresponder siempre dentro mis facultades, en beneficio de ese conjunto de personas que laboran en bien de los intereses de la Provincia.

Sírvase Ud. expresarlo así a los Honorables Miembros, con mi mejor deseo de que la nueva Directiva continúe, con el empeño de la anterior, en conquistar verdaderos triunfos que redunden en provecho de todos.

Con toda consideración soy de Ud. muy atento servidor,

Luis García Aragón  
Gobernador de la Provincia

Cartago, 25 febrero 1930

Señor Secretario de la Cámara de Comercio de Cartago

Mi estimado Sr. Secretario:

En mi poder su atenta comunicación fechada el 12 de los corrientes, la cual me complazco en contestar.

Mi inmerecido nombramiento de Socio Honorario de esa importante Institución compromete eternamente mi gratitud y aumenta mi estimación para todos los miembros que la integran, pues ese señalado honor demuestra la estima con que me distinguen los socios.

Este es el segundo año que funge con acierto la estimable sociedad por suerte para el Comercio de Cartago, porque su labor ha sido eficiente y de gran provecho para la Provincia. Auguro a todos los socios mejores tiempos, y por el digno medio de Ud., aprovecho la oportunidad para suscribirme a tanto servidor, renovando mi distinguida consideración,

Aníbal Coto Aguilar  
Comandante de Plaza

## BESO DE NOVIA

Son los polvos que usted debe usar de hoy en adelante a fin de conservar y embellecer su cutis. BESO DE NOVIA:

Significa satisfacción y economía

Cuatro famosas cualidades: pegan muy bien, delicioso perfume, absolutamente inofensivos y muy baratos.

De venta en boticas, tiendas y pulperías a ₡ 0.50 la caja

ENSÁVELO HOY MISMO Y COMPARE CALIDADES

Tres de las casas distribuidoras en San José al por mayor:

EL MERCADITO, SUCURSAL DE STEINVORTH,

LA PROVEEDORA y BOTICA NACIONAL

AGENTE EXCLUSIVO EN CARTAGO: BAZAR FRANCÉS

de AGUSTIN CALVO

PARA UNA FOTOGRAFIA ELEGANTE

## Pacheco Hnos.

Frente al Sagrario

La que prefieren los cartagineses en SAN JOSE

## SI NECESITA UD. HARINA

CONSULTE LOS PRECIOS DE OSIRIS, POTOCI, GIRALDA, Y CAMPANA DE ORO con TADEO MORA G.

TELEFONO 42

## SARA v. de BONILLA

OBSTRETICA

RESIDENCIA FRENTE AL CUARTEL

Donde ofrece sus servicios profesionales

CARTAGO

Lea EL DEBATE

Mande sus impresos a la IMPRENTA FENIX

# "LA MINIATURA" de José Manuel Ortiz E.

Deseosa de servir cada día con más oportunidad a sus numerosos clientes llenando las necesidades de esta plaza, ha aumentado sus existencias con un extenso y bien escogido surtido de Loza, Cristalería y artículos para regalo, **A MEJORES PRECIOS QUE EN LA CAPITAL**

## SU MAJESTAD EL ANUNCIO

El año pasado se gastaron en los Estados Unidos mil quinientos millones de dólares en anuncios.

El promedio de gastos de anuncios en los Estados Unidos es de catorce dólares por persona.

El anuncio en los Estados Unidos es una de las industrias más gigantescas del mundo.

A primera vista parece que el anuncio representa un recargo tremendo para el comercio que lo paga. Pero no es así.

Si mañana se suspendiesen o redujesen los gastos del anuncio, se vendría abajo la economía nacional americana.

El costo de publicidad puede compararse con el de los fertilizadores, crea la fecundidad.

Quien ahorra en el anuncio, hace una economía ilusoria y desastrosa. Ahorra un peso, pero *deja de ganar ciento*.

Hay casas en los Estados Unidos que han aumentado sus ventas en 300 a 500 por ciento, desde que emprendieron las campañas de publicidad.

Mientras en Europa, siguiendo los viejos criterios se reducen los gastos de publicidad, cuando los negocios no están bien, en los Estados Unidos se intensifica la propaganda cuando se hace sentir una merma en las ventas.

Con esto, los americanos, no hacen más que aplicar la medicina a tiempo.

Si su negocio marcha prósperamente, anuncie liberalmente; si no acusa progreso, anuncie aún más. Cuando un automóvil corre colina arriba, el que lo guía no corta la gasolina sino que la aplica con mayor intensidad; al fin, llega airoso a la meta. Anuncie, y aunque los resultados parezcan al principio superficialmente escasos, continúe anunciando, pues el triunfo es de aquel que, fija su voluntad en un propósito, no desmaya a mitad de tarea sino que sigue sin tregua hasta ver cristalizada su aspiración.

Anúnciese en EL DEBATE

Lea siempre EL DEBATE

## Se va a poner en vigencia un proyecto de aumento de impuestos municipales en Cartago

En la pasada administración Municipal presentó don Marco Tulio Solano un proyecto que proponía varios aumentos de impuestos, con el propósito de emprender una suma de dinero suficiente para obras de ornato en la ciudad. El proyecto fué encarecido posiblemente por el temor de aplicar nuevas contribuciones o aumento de las existentes.

La actual Municipalidad preocupada por resolver el problema del entubamiento de las Aguas del Río Oro que abastece la cañería de la ciudad y de varios distritos, ha revivido el proyecto mencionado, a fin de crear el fondo suficiente que permita emprender una suma de dinero en cantidad necesaria para ejecutar el entubamiento.

La idea del señor Solano establecía aumento de impuesto por servicio de agua en proporción con el mayor número de llaves, estableciendo como categoría mínima el número de tres para cada casa, o sean el servicio de pila, el del inodoro y el del baño; luego el servicio se dividía en otras categorías, en las cuales

quedaban comprendidas cantinas, hoteles, fábricas, tanque del ferrocarril y otros.

La Corporación ha traído de nuevo a la discusión el proyecto en cuanto se refiere a dichos aumentos, y en esa discusión participa el Club Rotario de esta ciudad. Algunos elementos rotarios opinan que la clasificación debe hacerse de acuerdo con el valor de la propiedad, pero tal idea es posible que no tome cuerpo por razón del avalúo de las propiedades y el impuesto territorial. Este sistema traería una serie de conflictos y peritajes, de los cuales nunca se llegaría a salir bien.

La Municipalidad está perfectamente resuelta a emprender la obra de entubamiento, y si llega a realizarse, o por lo menos a dejarla iniciada, será ello labor de mucho mérito y de grandes beneficios para la ciudad de Cartago y pueblos vecinos. El aumento de contribuciones es imprescindible, y claro está que no habrá de ser bien recibido por una parte del vecindario, pero hay que pagarlo porque se trata de quitar uno de los principales factores que contribuyen a las epidemias, o sea el agua contaminada por las filtraciones en las actuales roturas del tubo de cemento.

## Vuelven las Curvas a estar de Moda

Las modistas y los modistos se rinden a los instintos naturales y decretan que el cuerpo femenino haga resaltar sus curvas. Ha pasado, pues, a la historia el cuerpo de líneas rectas, sin prominencias, sin gracia ni atractivo de ninguna clase. Y no podría ser de otra manera, puesto que cuando un hombre tiene que escoger entre una mujer de líneas rectas y otra de líneas curvas, como las de Venus, a cuál de las dos prefiere? Prefiere y ha preferido, desde la época de Adán y Eva, a una mujer que, sin ser gorda, sea bien formada, gruesa, de carnes sólidas, sin arrugas, de bonitas curvas; a una mujer como han sido siempre las mujeres desde la época de la Creación y como lo seguirán siendo hasta el día del Juicio. Por consiguiente, a toda mujer que desee reponer y endurecer sus carnes, desarrollando así sus formas y conservando por largo tiempo su buena apariencia y juventud, a la vez que mejorando su apetito y digestión, le recomendamos tomar el CARNOL, conocido por más de 10 años como un buen preparado para engordar. CARNOL es bueno para hombres y mujeres. En las boticas

## Roberto Rivera Martín

MEDICO y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA

Médico del Banco Internacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA

De 8.30 a 12 hs.

De 2 a 5 hs.

En la Botica de Pirie

En el Hospital

Servicio Nocturno, Teléfono 95

HABITACION: casa de doña Estilita Martín v. de Rivera

## ANDRES BRENES & Co. S. C. FERRETERIA

SORTEO MENSUAL EN COMBINACION CON LA LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

TIQUETES PREMIADOS DEL MES DE ENERO

No. 479.....	₡ 10.00
No. 1479.....	10.00
No. 2479.....	10.00
No. 3479.....	10.00
No. 4479.....	10.00
No. 5479.....	10.00
No. 6479.....	10.00

Y todos los números terminados en 79 con excepción de los anteriores ₡ 0,50 cada uno.

Háganos sus compras. Pida y conserve los Tiquetes

## Si Ud. no está suscrito suscríbese a la REVISTA "LA ESCUELA DE AGRICULTURA"

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos.—La suscripción vale solo cuatro colones por año.—Números de muestra gratis. Escriba a su Director.

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.

## Algo más de Heredia

HOTEL CENTRAL

El público está satisfecho con el apreciable caballero don Mariano Struk y su virtuosa señora por las atenciones que han sabido dispensarle

a la vez que le proporcionan horas amenas.

EL DEBATE

De una manera especial les suplicamos a los amables suscritores nos comuniquen toda noticia o dato que sea de interés general para publicarlo en este periódico, cuyo propósito es defender los intereses del pueblo, pero también pedimos su ayuda toda vez que trabajamos independientemente.

DE NUEVO

Después de unos días de justo descanso vuelve a reanudar su importante labor el progresista y activo señor Gobernador don Luis R. Flores a quien le presentamos el más atento saludo.

Corresponsal

IMPRENTA FENIX

sido con ansiedad esperado. Padecía una terrible enfermedad hereditaria que se transmitía a los varones por la línea femenina. Era la emperatriz madre amante y tierna, y padecía doblemente con la persuasión de haber sido ella misma la que le había transmitido la enfermedad. Hicieron los mayores esfuerzos para que la noticia de la enfermedad no trascendiese. Pero no podía ocultarse indefinidamente, ya que su ocultación alimentaba los rumores de toda índole que iban extendiéndose por todas las clases de la sociedad y que parecían avalorarse con la vida solitaria del emperador.

Estas circunstancias ofrecieron ancho campo de acción a Rasputín. La emperatriz creía que sólo un milagro podía salvar a su hijo; Rasputín se ingenió de que se creyera que sólo él podía hacer ese milagro, y que sólo mientras él estuviese en estrecho contacto con la familia imperial estaría vivo y sano el zarevitch. La emperatriz creía ciegamente en el poder sobrenatural de Rasputín y tomó a su cargo convencer al emperador. Después llegó a persuadirse de que sólo Rasputín podía

salvar a Rusia, y que estaba dotado de la más alta sabiduría y de la facultad de adivinación. Usó toda la energía de su temperamento, toda su tenacidad en convencer al emperador de que se siguiese los consejos que a ella le daba el *staretz* por mediación de Vyrobova. Envolvió así a la familia imperial en una atmósfera de insano misticismo. A veces el emperador quiso resistir a la influencia y aun llegó a despedir a Rasputín; pero le faltaron fuerzas para luchar hasta el final contra lo que había llegado a constituir una parte de su vida.

El principio de la guerra, con la gigantesca ola de patriotismo que se extendió sobre todo el país, fué una dichosa revelación para el emperador y para Rusia. Pareció olvidarse todo agravio con el Gobierno; el zar y su pueblo estaban unidos en un todo indestructible. Pero esta unidad y esta mutua confianza duraron poco. Conforme seguía la guerra, pesaban el esfuerzo y los grandes sacrificios que exigía.

No hubo, sin embargo, cambio en la con-

ducta de los que disfrutaban el supremo poder. Rasputín siguió en Tsarkoe-Selo como un genio del mal.

Frunció el ceño la opinión al llegar noticias de reveses militares, y de un lado a otro corría la terrible palabra *traición*. La exasperada multitud, excitada por las propagandas secretas de Alemania, atribuía a la no bienquista emperatriz los crímenes más monstruosos. Tampoco el emperador se vió libre de calumnias. Se le culpaba de estar estudiando el modo de firmar una paz separada al dictado de su mujer y de los partidarios de Alemania. Y no sólo es verdad, que estando en el trono desaprobaba toda idea de paz por separado, sino que cuando abdicó, en la orden de despedida al Ejército (que desgraciadamente no se hizo pública por prohibición expresa de Guchkov), exhortó al Ejército y a Rusia a luchar contra el enemigo hasta el fin en estrecha cooperación con los aliados. Lo que es más, rehusó toda ayuda incondicional del kaiser Guillermo cuando ya estaba con toda la imperial familia en Ekaterimburgo, en ma-

nos de los bolcheviques, y viviendo en las más espantosas condiciones.

Era indispensable eliminar por los más enérgicos procedimientos toda causa de deslealtad o debilidad; pero era también evidente que las reservas de energía del emperador estaban agotadas. Bajo la presión de una abrumadora fatiga mental, había cedido el Poder casi por completo a la emperatriz. Y aquí fué donde Rasputín levantó la cabeza con el orgulloso gesto de la victoria final; y la emperatriz Alejandra Feodórovna, enferma, ardiendo en energía febril y con las mejores intenciones, se persuadió a sí misma de que con la ayuda de *staretz*, el *elegido de Dios*, ella salvaría a Rusia.

CAPITULO II

QUIÉN ERA RASPUTÍN

Remontando las áridas orillas del río Tura se encuentra el pueblo de Potrovakos. Justamente, el vaporcillo en que el emperador Nicolás y su

# Acerca de la iniciativa presentada por los limonenses para la nacionalización de las tierras y de la industria bananera

(Por FEDERICO GÓLCHER)

## Acta inaugural de la Junta Pro-Limón

En la ciudad de Limón, a las cuatro de la tarde del 20 de Setiembre de 1929.

Reunidos los suscritos con el fin de acordar una acción colectiva para trabajar por los intereses generales de la Provincia, especialmente por su agricultura y comercio, por la formación de una Cooperativa Bananera y por obtener alguna acción práctica y eficaz por parte del Congreso y del Poder Ejecutivo.

### ACORDARON:

Art. 1º.—Se designa esta agrupación con el nombre de Junta Pro-Limón.

Art. 2º.—Se nombró una directiva, por aclamación, integrada así:

Presidente, don Federico Gólcher. Vicepresidente, Dr. don Miguel Angel Velásquez. Tesorero, don Juan José León. Secretario, don Antonio Segura, Pro-Secretario: don Ricardo Alvarado. Vocales; don Ricardo Mora F., don Avelino de la Peña, don Ladislao Hernández, don Abel Méndez, Lic. don Efraim Sáenz Cordero, don Eladio Calvo, don Filadelfo Granados, don Valentín Soldevilla, don Julio Jurado, don Francisco de P. Gutiérrez, Coronel don Abel Robles, don Rodolfo Jenkins, don Antonio Escalante, don Ignacio Salgado, Lic. don Alberto Marichal, Ing. don Enrique Alvarado, don Andrés Durand.

Art. 3º.—Se dispuso que una comisión de la Directiva, compuesta por los señores don Avelino de la Peña, Dr. don M. A. Velásquez y don Filadelfo Granados, se entrevistó con el señor Presidente

de la República, ponga en sus manos una copia de esta acta y entable pláticas tendientes a obtener la ayuda oficial, para llevar a su realización los fines que esta Junta se propone.

Art. 4º.—La Directiva procurará la publicación de la exposición y proyectos de ley elaborados y presentados en este acto por el Sr. Gólcher, acogidos con elogio y entusiasmo por esta asamblea y que irán suscritos por todos los presentes.

5º.—Se encarece a los señores de la comisión antes nombrada que supliquen al señor Presidente de la República se sirva ordenar los trabajos de arreglo del camino de esta ciudad a Moín en la oportunidad de la terminación de los trabajos de pavimentación para evitar así, en lo posible el aumento de la crisis actual, reduciendo el número de personas que se quedarán sin trabajo.

Con lo cual se clausura la reunión y todos firman.

Federico Gólcher, M. A. Velásquez, Ladislao Hernández G., Juan José León, Avelino de la Peña, Ricardo Alvarado, Eladio Calvo, Ricardo Mora F., Abel Méndez, Efraim Sáenz Cordero, Valentín Soldevilla, Filadelfo Granados, Antonio Escalante, Víctor M. Cañas, Francisco Pérez B., Enrique Arrázola, Enrique Alvarado, Ramón W. Mora, Alberto Barrios, Carlos M. Fernández P. Walter H. Prestinary, Julio Jurado, Francisco de P. Gutiérrez, Abel Robles, Rodolfo Jenkins, Ignacio Salgado, Alberto Marichal, Andrés Durand y Antonio Segura, Srio.

(CONTINUARA)

# Lecturas y vistas del libro "Monografía de Cartago" por Jesús Mata Gamboa



Personal Docente de la Escuela de los Angeles en 1928

Contiene esta obra una extensa relación biográfica con sus respectivos retratos de ilustres hijos de Cartago del siglo pasado, como también numerosas biografías de nuestros actuales hombres. Como un libro de consulta y de gran valor para dentro de unos años, no deja lugar a duda, así lo dicen **Cincuenta y seis (56)** cartas de corporaciones y personas de indiscutible honorabilidad que aparecen prologando esta obra.

## Por qué no tiene casa propia?



Ahora que las maderas y materiales de construcción están por el suelo construya la suya.

- Pida informes en el taller de Carpintería, Fábrica de puertas y ventanas de

# Sigifredo Vargas R.

(DETRAS DEL CONVENTO) - CARTAGO

## Filadelfo Granados Casasola

Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confían.

Despacha en su bufete, situado frente al costado Oeste del Mercado, bajos del GRAN HOTEL - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63

LIMON COSTA RICA

## SEÑORA DE CAMP.

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp. es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades

Probándolo se convencerán de su eficacia.

BOTICA MODERNA  
A. Carboni & Co. CARTAGO

## Se Gratificará

a quien entregue en las oficinas de EL DEBATE una pulsera de oro imitando granos de café, perdida el jueves último en Cartago

# INFORMACION DE HEREDIA

## EL DR. DEL PINO

Continúa este distinguido facultativo captándose muchas simpatías en toda la provincia por su humildad, exquisita cultura y de gran actividad en favor de los enfermos que tiene a su cuidado.

En momentos oportunos llegó a abrir su despacho en esta ciudad, donde hacen falta buenos médicos y el reputado Dr. del Pino por las muchas curaciones hechas, aumenta cada día la fama y la confianza.

## RESTABLECIDO

Con placer comunicamos a los lectores, que el estimable comandante de plaza, don Jenaro Leitón se ha restablecido de su enfermedad, lo que sinceramente celebramos, ya que el coronel Leitón es muy estimado entre nosotros.

## NUEVO HOTEL

El incansable empresario don Mariano Struk, instaló un buen hotel en esta ciudad en

la esquina Sur-este del parque en la casa que fué de la inolvidable matrona, doña Esmeralda Gutiérrez de Morales. Heredia necesitaba de un buen servicio culinario y de cómodo hospedaje, por lo que merece nuestras felicitaciones muy sinceras.

## SANTA MISION

Se da como cierta la noticia que pronto tendremos aquí, a los misioneros católicos, los que espera el pueblo con ansias, conocida la devoción y el amor a Dios.

Nuestro querido señor cura, monseñor Benavides no descansa por el bien del culto, y debemos ayudarlo con buena voluntad.

## PARA PANAMA

Nos dicen que el acaudalado agricultor, don José María Rodríguez, irá otra vez a Panamá en vía de paseo.

Que lleve muy feliz viaje son nuestros deseos.

## A LOS LECTORES

Ya que se nos ha facilitado la comodidad para poder atender los asuntos relacionados con la simpática empresa de EL DEBATE, prometemos mantener una buena información tanto de Limón, como de esta ciudad, contando con la colaboración de buenos empleados en ambas partes, y para solicitar suscripciones y anuncios o hacer algún trabajo de imprenta, es suficiente con poner así la dirección: Sr. Redactor Corresponsal de EL DEBATE Heredia, y si se trata de la provincia de Limón como sigue Sr. Redactor Corresponsal de EL DEBATE-Limón Apartado N.º 207.

Tenemos especial empeño en trabajar tesoneramente por los intereses de las dos provincias.

## NUEVO JUEZ CIVIL

Grata fué para nosotros la buena nueva del nombramiento del joven intelectual don Vic-

tor Manuel Elizondo, como Juez Civil de esta Provincia. El licenciado Elizondo es herediano, modesto, honrado y de carácter, como lo probó en los años que actuó como Juez del Crimen de Alajuela.

Le presentamos nuestro atento saludo.

Juvenal.

Sastrería "LA MODA"  
ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie "CARTAGO"

Sorteo No. 29

Favorecido el No. 12

que pertenece a

RAFAEL MOYA

Este sorteo se hizo en la Agencia de Policía

Vestidos a plazos semanales y mensuales

EN FORMACION, UNA NUEVA SERIE

Lea siempre El Debate



## Avisos Económicos

**Se Vende** magnífico negocio. Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio de pulpería, situado en la esquina de Las Velázquez.

Infórmese por aparte antes de entenderse conmigo.

Grabiél Brenes F.

**EN LIMON** encuentra la famosa cafetería "La Esmeralda" del cubano Cleveland Duncan, donde se toma sabroso café fresco y variedad de tostes y golosinas. A 50 vs. al Norte de la Escuela Rafael Yglesias.

**ALIMENTO** especial para gallinas consígue en la Jardinería LA GRANJITA. 400 varas a OSTE de la Plaza de Ganado.

**Academia de Música** de la señora Sofía Casal en Cartago.

Presto los instrumentos a quien desea estudiar piano, violín, guitarra, mandolina, y doy clases a precios módicos. Vendo o alquilo un piano frente al Hotel Robles.

**Se Alquila** Casa grande amueblada con todos los servicios sanitarios. También cuartos amueblados con o sin alimentación. Informes en estas oficinas.

**VENDO** mi Motocicleta Raleigh; está en perfecto buen estado de servicio. Aviador Bolaños.

## Ecos y Notas de la Vida Social

El hogar de don Jesús Mata y su señora doña Virginia de Mata ha sido alegrado con el nacimiento de una preciosa niña. Los felicitamos cordialmente.

Ayer a las ocho de la noche hubo un animado paseo a la finca "Cucaracha", al cual asistió un selecto grupo de señoras, señoritas y jóvenes de esta culta sociedad, entre ellos vimos a las señoritas Rosa María y Flora Volio, Margarita Cartín, Alicia y Julia Soto, Dora y Claudia Gotay, Olga y Claudia Ortiz, Ofelia y Carmen Espinach, Rosa María Chavarría y los señores Guillermo, Gonzalo, Carlos Luis y Rodrigo García, Eduardo Stainer, Dr. Jorge Ortiz Martín, Dr. Roberto Rivera, Rafael Chavarría, Rodrigo Ortiz

y otros que no recordamos.

Se encuentran en Cartago pasando una temporada las apreciables señoritas Rosa María Chavarría y Noemi Martínez, procedente de Alajuela.

Procedente de Panamá

*Delfina v. de Gamboa e hijos, invitan por este medio a sus amistades a una misa de Requiem que en sufragio del alma del que fué su esposo y padre.*

**don Celso Gamboa A.**

*se oficiará en la Iglesia de San Francisco, a las 7.30 horas del día martes 4 del corriente.*

*Cartago, marzo 3 de 1930.*

este periódico y enviarlo al mismo Banco, de donde le darán instrucciones.

Con el nombre de Rosa María llevarán mañana los esposos Ibarra-Calvo a su primogénita a la pila bautismal.

Ayer tuvimos el placer de saludar a Don Roberto Stmith, Secretario de Relaciones Exteriores.

Después de una corta temporada de veraneo en esta ciudad, partirá para San José el martes próximo la simpática señorita Nelly Mata.

Gravemente enferma se encuentra la niña Estela Valle hija de don Luis Valle y doña Bertilia Madrid. Deseamos pronta mejoría.

**Agradecimiento para el doctor don Guillermo Rivera M.**

Cartago 2 de marzo 1930

Señor Director de

EL DEBATE

Estimado Señor:

Con mucho gusto pongo en su conocimiento que me entregó el Sr. oculista Dn. Guillermo Rivera los lentes de oro con que fui favorecida en el sorteo que Ud. verificó el 24 de diciembre pasado. Como yo no los necesito se los cedí a mamá, habiéndole practicado el Sr. Rivera un minucioso y excelente examen, del que quedó muy satisfecha, y los lentes le desempeñan admirablemente bien.

Le queda atentamente agradecida

Claudina de Bianchini

**Excusa a don Bonifacio Pereira J.**

Cumplimos con pedir a nuestro amigo y colaborador don Bonifacio Pereira, la excusa más cumplida por la no publicación hoy de su artículo al margen de asuntos de enseñanza y los Bachilleres maestros que se ha servido enviarnos.

Por haberlo hecho un poco tarde y la absoluta falta de espacio, nos ha obligado a esto, pero cumpliremos el jueves próximo.

se hallan hospedados en el Hotel Francés el caballero Don Ramón Arias, su esposa e hija, la señorita Julia Arias; de Colón Don Agustín Oses, su señora esposa y tres niños. Deseamos a los distinguidos huéspedes grata permanencia en Cartago.

Muy complacidos felicitamos a Don J. Joaquín Calderón y su distinguida esposa Doña Elena Kikut de Calderón, cuyo hogar se halla de plácemes con motivo del advenimiento de la preciosa primogénita. Que el Cielo derrame sus bendiciones sobre la nueva heredera.

Regresaron de su temporada de veraneo en Alajuela y Puntarenas las distinguidas señoritas Julia y Alicia Soto. Nos alegramos.

También se halla de nuevo en Cartago nuestro apreciado amigo Don Camilo Cruz Santos, a quien deseamos grata permanencia.

Para Cot irán a disfrutar el entusiasmo y la alegría en ese pueblo las simpáticas y apreciables señoritas Nelly Mata, Marta y Zoila Rosa Calderón, Lilia Mata e Isabel Bonilla, y otras estimables señoritas que no conocemos. Les deseamos un feliz paseo.

Despedimos ayer para Juan Viñas al joven Víctor Luis Meza.

Para Atenas salió ayer el joven artista Eduardo Laguardia. Le deseamos feliz viaje y pronto regreso.

El Banco de Seguros de Vida de San José nos comunica que está esperando que Ud. tome la póliza de Seguro de Vida, para lo cual debe Ud. recortar el cupón que se publica en

DEBE USTED COMPRAR UN PIANO WESER



Véalos donde  
**GARCIA E HIJOS**

UNICOS IMPORTADORES PARA  
COSTA RICA

Teléfono 62 — Cartago — Apartado 43

Una Alcantarilla que debe inspeccionarse

**El Restorante y Cantina El Rialto**

Nos informan que cien varas al sur de la pulpería «El Oriente» hay una alcantarilla que debe inspeccionarse, pues se perciben olores nauseabundos y hay por allí algún enfermo de difteria. Damos traslado al Sr. Inspector de Higiene y Salubridad.

Muy en breve será reformado en todo sentido. Conversando con el nuevo propietario Sr. Ricardo Nimo, nos manifestó que hará a este establecimiento una completa transformación y quedará por cuenta de la firma Nimo & Co.

la nueva Imprenta FENIX

## TEATRO APOLO

Hoy domingo 2 — Cuatro colosales funciones

A las 13 hs. Soberbia e interesante película  
**EL FANTASMA DE LA MINA**

A las 2.30 Matineé; la gran cinta  
**EL PORVENIR DE SU ESPOSO**

A las 6.45 Tanda de moda; la cinta de éxito  
**EL MILAGRO**

A las 8.30 Regio Estreno La colosal super-producción muda

**EL ARCA DE NOE**

Estreno de Extras Vitaphone

Revista Paramount No. 15-16

## TEATRO VARIEDADES

Hoy Domingo 2 de MARZO

Cuatro Colosales y bien Escogidas Funciones

A las 13 hs. LA INIMITABLE PELICULA COMICAS PATHE

A las 2.30 Un Matinee especial para señoritas con la película  
**EL PASTOR**

A las 6.30 Gran tanda para familias con la película:

**EL PASADO DE UNA MUJER**

A las 8.30 Excepcional Noche de Gala y Arte Sublime Presentación de  
**EL PASADO de una MUJER**

REVISTA PATHE NOS. 104-1

VISITE LA

**Ferretería de Javier Montoya G.**

en su nuevo local, frente a la Bodega del Ferrocarril, contiguo a la Tienda de don Rafael Morúa. Calle del Comercio